

Condiciones

—o—
Este diario es de la tarde. La Dirección asume la responsabilidad de todo lo que sin firma se publique. No se aceptan escritos injuriosos contra nadie.

LAS NOTICIAS

Oficina

—o—
La nuestra queda en la 4ª Avenida número 73. 25 varas al Este de La Buenaventura. Lado Sur del Parque Central.
APARTADO 130

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 15 DE DIC. DE 1904

NÚMERO 156

Almacén de Abarrotes
Ventas al por mayor y menor.
IMPORTACION DIRECTA
—:—
CALLE CENTRAL
Diagonal a "La Violeta"

LA PROVEEDORA

—DE—
Andrés Sandoval

Vinos, Licores, Conservas de todas clases, Quesos, Cristalería, Ferretería, Loza de porcelana fina, china, aluminio y esmalada, Sal de marquilla, Mantequilla danesa, italiana y americana, Harinas, Azúcares, Jabones etc., etc., etc.
Y toda clase de productos del país.

LINEA DE VAPORES

DE LA

United Fruit Co.

Movimiento durante la semana

que termina el 10 de Diciembre de 1904

S. S. "Limón", saldrá para Nueva Orleans, el miércoles
S. S. "Presotn", " " " " " " jueves
S. S. "Ellis", " " " " " " sábado

LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Pto. Limón, Manchester y Bristol en 17 días

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días
Para Bristol habrá otro vapor cada 15 días
Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van a Manchester.

precios del pasaje en primera a Manchester £20:0:0.
" " " " " " Bristol £15:0:0.
Para más pormenores dirigirse a las oficinas de esta Compañía.
United Fruit Co., Costa Rica División.

JOHN M. KEITH,
ADMINISTRADOR.

A los panaderos!

Se alquila en esta ciudad una casita provista de horno y de todos los útiles necesarios para una panadería.
Informarán en la casa número 247 calle 17 Norte.

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

Médico y cirujano de las facultades de París y Suatomala

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DE SEÑORAS

Consultas de 7 ½ a. m. a 9 a. m.; 12 m. 4 p. m. 7 p. m. a las 9 p. m. Casa del doctor don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

CERVEZA NEGRA

MARCA ESTRELLA



CERVECERIA DE TRAUBE



LAGER BEER

Best Stout Porter

GANADO GORDO

De Santa Clara

La United Fruit Co. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes a las 12 m. en su local a 100 metros del Matadero Municipal.—San José, octubre de 1904.

¡QUE ESCANDALO!

EN "LA TEMPESTAD" Se vende CONFETTI a un colón el kilo en saquitos preciosos de tarlatana, de uno y de medio kilo. Calle 6 y 6ª Avenida. 200 varas al Sur del Palacio de Justicia.

RAMON L. ROLDAN

LA REPUBLICANA

ZAPATERIA DE ELIAS CALDERON G.

Situada en la Calle 6ª Norte, frente al Mercado

Contigua al despacho de los doctores Rucavado

Esta acreditada Zapatería cuenta siempre con un completo y variado surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, a precios de situación. Calzado a la medida, a gusto del cliente y a precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado en el Mercado.

Cenzontles mejicanos

Acaba de llegar a la Barbería de Antillón una preciosa colección de cenzontles mejicanos. Cantan que es un primor, y se venden a precios de situación.—Noviembre 15.

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR

ABRAHAM MADRIGAL J.

15 DE DICIEMBRE DE 1904

Seguimos adelante

Decíamos ayer que hoy no tienen un motivo histórico para su existencia los partidos que vienen á la lucha con el mismo nombre de los que en luchas pasadas han militado.

Desde el año 1897 los partidos son de ocasión, se han fundado con determinado motivo y han sustentado principios que satisfacían la necesidad del momento.

En 1897 una gran agrupación—las ocho décimas partes del país—se organizó al rededor del principio de Alternabilidad en el poder y formó lo que se llamaba el Partido Republicano, lanzó su programa y la opresión no le dió tiempo de que lanzara el candidato. Fué ese un partido que se fundó con el solo motivo de hacerle la oposición al señor Iglesias y el de hacer un hecho la alternabilidad. Llegó el año 1901 y otra vez el mismo partido se congregó con el mismo principio, pero ya con el Lic. Soto á la cabeza.

Vino la transacción y acabó con todos los partidos. Fusionáronse éstos en uno solo llamado Nacional.

Quedó un grupo que no aceptó la transacción y que se reunió "para protestar" del pacto, pero ya ese grupo no podía seguir con un programa que fué de un partido que no se había fundado para la protesta, sino para la guerra en todos los terrenos.

Hay una cosa que no debe pasar inadvertida en política y es el carácter de los partidos, su movilización y sus operaciones.

El Partido Republicano de 1897 ordenó á los suyos que se abstuvieran de votar y eso fué una protesta contra la tiranía, pero una protesta ridícula, porque un partido que se abstiene de hacer uso de un derecho, es para emplear otro, cuando la opresión, cuando la tiranía, privan al ciudadano de su sagrado derecho de sufragio, le queda el de insurrección, le queda el recurso de arrebatarse lo que le pertenece, lo que le han usurpado. Pero el Partido Republicano se abstuvo ridículamente de todo.

Los que no pasaron por la transacción, claro es que debieron hacer algo más que protestar, y nada hicieron. Esos son los caracteres de esos partidos que han desaparecido y que en vano tratan de levantar; han sido ridículos algunas veces, han sido prudentes casi siempre.

Habremos de comenzar la lucha formando partidos con sus progra-

mas, con sus jefes, habremos de volver á formar un programa que se adapte á las circunstancias, que respete las creencias de todos, que prometa la libertad en todos los sentidos. Habremos de desechar el principio de alternabilidad en los poderes como principio cardinal, porque eso ya es un hecho entre nosotros, y habremos de formar un programa democrático que sea garantía de todas las libertades.

Conviene, pues, no nos cansaremos de repetirlo, esperar, y pensar cuál de todos los que aspiren al poder, es el más digno de llegar á él.

Invitamos á todos los ciudadanos á tener paciencia y á no comprometerse hasta no convencerse de que lo que han ofrecido apoyar, es lo mejor que pueden hacer triunfar.

La educación del hombre

DÓNDE PRINCIPIA.—PARTE MÁS ACTIVA.
DONDE TERMINA.

(Concluye)

Ha llegado la época en que el niño abandona las aulas escolares. ¿Qué será de este adolescente ahora que se dedica á los rudos trabajos, ahora que va á entrar á otra nueva vida, ahora que va por decirlo así á conocer al mundo más de cerca? ¿Qué será ahora que va á principiar una vida llena de miserias y calamidades? Pues será nada menos que lo que sus padres y maestros le hayan enseñado á ser; si le han enseñado á ser humilde, á llevar con paciencia todos los sufrimientos de la vida, si han fortalecido de una manera sólida su corazón, podrá, no hay duda, hacer frente á todo lo que le sobrevenga, á las enfermedades; á la pobreza, á los desprecios que los hombres gratuitamente quieren hacerle, á las calumnias etc. ¡y qué felices serán estos hombres de conciencia tranquila, y cómo bendecirán los nombres de los que han preparado para esta lucha, aquellos que los han enseñado á ser mansos y humildes! Felices los padres y maestros que vean á sus hijos y discípulos poseer estas bellas cualidades y luchar contra la vida llena de vicios y corrupción.

Pero ¿podrá un hombre que no está suficientemente preparado para estas luchas resistir y vencer todas estas calamidades?

De ninguna manera; estos pobres caerán muy pronto en las garras del terrible enemigo, pronto se revolcarán en el inmundo lodo de los vicios, no tendrán resistencia para sufrir las miserias á que el hombre está expuesto; y cómo maldecirán estos infelices á sus padres y maestros por no haberles corregido sus faltas cuando aún eran niños y por no haberlos preparado para entrar en este constante combate. Y ¿qué sucede? Pues nada menos que éstos á menudo estarán privados de ver la luz del sol, encerrados entre las rejas de las cárceles, estarán á menudo separados de sus familias, sin una diversión en que poder distraer su espíritu, allá en un presidio en compañía de otros tantos criminales ¡Pobres hombres! Y al fin? ¡Cuántos hay que no teniendo esa fuerza necesaria ponen éidos mismos término á su propia vida, y mueren en medio del do-

lor y de la desesperación, blasfemando contra Dios, contra sus padres, sus maestros y contra la sociedad entera! Pobres hombres, cuya muerte pone fin á sus días de esa manera! Pero en cambio, veamos á uno de estos felices, de estos que los hemos preparado como es debido; es dominado por una enfermedad que la Naturaleza ha querido enviarle, hace lo posible por combatir aquella dolencia, sufre con paciencia todos sus dolores y miserias, y tal vez su soledad, pues ¡cuántos hay que mueren abandonados de sus familias y amigos en un bosque, en un hospital ó tal vez en un océano! Sin embargo, de los labios de aquel expirante no sale ni una maldición, ni una blasfemia contra nadie; sino todo lo contrario, sufre con resignación, encomienda su espíritu al Supremo Hacedor, bendice á sus padres, á sus maestros y muere tranquilo y su alma es llevada en brazos por los ángeles á recibir el premio merecido.

He ahí pues el fin del hombre virtuoso y del hombre malvado. He ahí donde termina la vida y la educación del hombre.

TOBS. RETANA A.

CORRESPONDENCIAS

DEL MOJON

SR. DIRECTOR DE LAS NOTICIAS

El corresponsal de "La República", en este lugar, afirma categóricamente que ha sido acogida con beneplácito por los mojoneros la reelección para munícipe recaída en el Lic. C. González Víquez.

Debe ser algún anacoreta que por estar metido en su celda no ha podido imponerse de la opinión general del vecindario y por eso lanza tan inconsciente y errónea especie.

Para probar que no hay tal, basta con el repudio que á la candidatura para munícipe le hicieron los DIEZ ELECTORES del Mojón que asistieron á las elecciones municipales últimamente verificadas. Ninguno votó pordon Cleto; ya puede suponerse, por ese acto espontáneo, hasta donde llegan las simpatías por ese hombre, que será ídolo de unos pocos, pero no nuestro.

Ya que de elecciones venimos hablando le sugiero la idea de publicar íntegra la lista de electores y sus respectivos candidatos para que se vea de qué modo lograron los amigos del continuismo reelegir á algunos de los munícipes.

La mayor parte de los empleados públicos y municipales trabajaron con afán para inclinar á los electores independientes á votar por la papeta reeleccionista. Era de ver cómo algunos electores, que son empleados públicos, se excusaban de no poder dar el voto por las listas independientes:

"Ya ve, señor", nos decían unos lastimosamente: "yo soy empleado y si no doy el voto por don Cleto ni despiden."

Tienen razón, les decíamos, antes está nuestro bienestar que la alternabilidad.

Otros, manifestando cierto pudor, agregaban: esto es atroz; porque uno debe favores á don Fulano, ó porque trabaja en su finca, tiene que inclinarse y aunque no le agrade ni conozca la persona por quien da su voto, se ve obligado á hacerlo en fuerza de las circunstancias.

Así se llevó á cabo la reelección;

tal ha sido la popularidad de los reelectos.

Los votos que obtuvieron no son los votos libres; fueron votos sugestionados, forzados, impuestos, inconscientes.

Desearíamos que ellos hubieran sido reelectos, por la voluntad expresa de los electores que con entera libertad, sin temores, sin obstáculos de arriba, buscan representantes no entre los más audaces sino entre los más dignos; que analizan á las personas aquilatan sus méritos y juzgan sus actos con criterio sano, independiente y racional.

Más todo se ha consumado y no hay más que estar alerta y consignar los hechos sin perder la ocasión de elogiar lo bueno y censurar lo malo que, á nuestro juicio, sea digno de alabanza ó de vituperio en las labores del reelecto Ayuntamiento.

Para concluir, queremos lanzar una idea que de seguro será bien acogida por los verdaderos amantes de las ideas republicanas; que se abra campaña para la reforma de la Ley de Elecciones y que se luche, principalmente, por dos cosas: porque el voto sea secreto y porque ningún empleado público, cualquiera que sea su categoría, pueda ser elector y que el elector que acepte un destino de la Nación pierda de hecho su carácter de elector.

Así andaríamos gran trecho en el camino de la libertad electoral, de lo contrario, no es otra cosa que una amable idealidad. Y las reelecciones seguirán efectuándose á gusto de los interesados que unas veces son alternabilistas y otras reeleccionistas, es decir, hombres de ocasión.

P. GIL

DE PACACA

La desgracia lamentable que ha impresionado desagradablemente á este pueblo ha sido la muerte trágica de nuestro querido amigo Porfirio Zumbado ocasionada por Rafael Sáenz, de la cual tantos comentarios se oyen y cuyo acontamiento para nosotros que estamos aquí, que conocemos algo del asunto, no nos parece un hecho del todo casual, desprovisto de antecedentes que no indujeran á juzgar disgusto personal; pero como quiera que sea, con el fin de dar al público conocimiento acertado lo más posible y á las autoridades que de este asunto lleguen á conocer, lo relaciono así:

El infortunado Porfirio llegó á la casa de Sáenz, en calidad de visita, encontró por ahí un revólver, que principió á examinar, lo "quebró," no pudiendo "cerrarlo" para cuya operación lo entregó á su victimario, el que efectivamente lo hizo, dirigiendo la puntería hacia Zumbado, el cual presentía ya un percance por casualidad, é instaba á Sáenz, diciéndole "que no lo hiciera porque podría causarle daño"—el matador imprudente ó como iba calificarse, no atendió la reflexión del jovencito é intentando siempre su primer propósito continuaba, haciendo cada vez más próximo el resultado que era de esperar, pues marcando la dirección dicha y haciendo al revólver cualquier movimiento no era remoto el desenlace fatal:—cuando Porfirio salía de la casa de Sáenz aún le decía de esperarlo: "te dije que no me amazaras porque me podías matar." Ya en la calle fué conducido por su verdadero amigo don Juan de Dios Guillén á casa de éste, donde visitado

EL INCENDIO

TALLER DE CARPINTERIA, EBANISTERIA Y COLCHONERIA

Se componen muebles de toda clase y se construyen á gusto del cliente. Se garantizan los trabajos que se hagan en este establecimiento, tanto en artezón como en ebanistería y colchonería.

TODO A PRECIOS DE SITUACION

Avenida Central frente á la Eureka

JOAQUÍN CHAVEZ.

EL CIRUJANO DENTISTA

DOCTOR E. A. FRIIS

Avisa que para facilidad de su numerosa clientela su oficina permanecerá abierta los domingos y días de fiesta hasta las 11 a. m.

Además se hace cargo de toda clase de trabajos sobre oro. Últimos modelos de los Estados Unidos Extracciones sin dolor. Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro.

Calle del Tranvía

Las horas de oficina son: { de 7 á 11 a. m.
de 12 á 5 p. m.
Los domingos { de 7 á 11 a. m.

ISIDRO MARIN CALDERON

— ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO —

TIENE SU BUFETE DETRAS DEL TEATRO NACIONAL

EL GALLITO

En este establecimiento, de don Miguel Coronado se vende magnífica haaina y muy buen azúcar; también tiene de venta un soberbio billar.

DECORACIONES

UN EXTRANJERO RECIEN LLEGADO AL PAIS

Ofrece al público de San José y provincias decorar salones, cantinas, clubs, etc., al estilo que se ha adoptado últimamente en los Estados Unidos. Órdenes se reciben en esta imprenta.

LA BUENAVENTURA

CONOCIDO ESTABLECIMIENTO DE ABARROTES Y LICORES

Se ha trasladado frente al Parque Central, en la esquina diagonal á la Botica Francesa, lo que avisa á sus favorecedores.

En el mismo establecimiento se encuentran en depósito todos los artículos que fabrica don Eloy González, como son: puros cigarrillos de todas clases, harina de maíz, gofio y café molido, todo se vende al precio de fábrica. También se desea alquilar un buen billar.

La Constancia

—DE—

RAFAEL ROJAS ALFARO

En esta acreditada fábrica, además de los sabrosos siropes, rompopes gotas amargas, ofrecerá muy pronto á su clientela, una excelente Cerveza elaborada higiénicamente, de acuerdo con los últimos adelantos de la industria cervecera.

Calle 18 Sur, frente á la oficina de don Luis Cruz Meza.

Elisa Madrigal

OBSTETRICA

Despacha en su casa de habitación á todas horas, calle 18 Sur n.º 335, 25 varas al Sur de "La Tempestad".

TRIUNFO DEL JAPON

No hay que olvidar que en el Mercado, al lado norte y en la primera venta de queso del conocido comerciante Ismael S. lís, se halla de venta el mejor queso de la República; mantequilla que hace á uno chuparse los dedos y un gran surtido de café, cacao, arroz, frijoles y toda clase de granos habidos y por haber. Es adonde se vende con más prontitud, aseó, esmero y tiene la romana más legítima del mundo.

En San Vicente

Vendo dos casas situadas al lado Sur de la Plaza de San Vicente, contigua á la Casa de Enseñanza. Son muy á propósito para veranear y están magníficamente construída. Para precio y condiciones entenderse en esta ciudad con Pánfilo Méndez en la Fábrica Nacional de Licores.—Dic. 1.º

AVISO

Deseamos comprar una imprenta, para precio y condiciones, dirigirse á nuestra oficina de negocios.

Fco Ocampo

E. DE LA GUARDIA

Puntarenas, noviembre 13 de 1904.

JABONERIA

— DE —

FRANCISCO GARRON

Establecida en 1883.

Instalación totalmente á vapor; es la fábrica de mayor consumo en toda la República.

Gran variedad de formas y calidades.

Siempre gran existencia de todos los jabones elaborados todos con los mejores materiales traídos al país.

Especialidad en jabones perfumados como Windsor y Erasmio.

Esmero y prontitud en pedidos de las provincias

Se envían listas de precios á quien las solicite.

6.ª Avenida. Oeste, 100 varas al Oeste del Mercado.

SASTRERIA MODERNA

—:—

Aquí se trabaja bueno barato y bonito. Gran surtido de casimires franceses é ingleses, magníficos materiales y buenos operarios.

Cumplimiento y exactitud en la entrega de encargos. Precios de situación. Frente al antiguo teatro.

PROPIETARIO.

Juan Vte. Monestel.

LABERINTO BEER

La nueva fábrica de cerveza avisa al público que ha puesto á la venta de CERVEZA DOBLE con gran ventaja que tiene sobre las otras cervezas del país es que está fabricada absolutamente SIN LEV. Se garantiza su buen estado y su calidad.

San José.

ZAPATERIA DE HIGINIO CARMONA

Este es uno de los establecimientos de más fama en esta capital, tanto por la baratura, como por la buena calidad del material que se pone en los calzados. Los precios son desde ₡3 50 hasta ₡8.00 el par.

Hay calzados para niños, caballeros elegantes, señoras y señoritas, viejos y viejas. ¿Y qué más?

TIP. de Jenaro Valverde